
平成26年度　鹿児島県医師会在宅医療提供体制推進事業 91/134人

2/22在宅医療市民講座アンケート集計　回答者総数91名　回答率68％
お住まいの地域

鹿児島市 73人 80%

姶良市 3人 3%

南九州市 3人 3%

南さつま市 1人 1%

いちき串木野市 1人 1%

未回答 10人 11%

91人

年齢

20歳未満 0人 0%

20歳代 1人 1%

30歳代 1人 1%

40歳代 2人 2%

50歳代 6人 7%

60歳代 20人 22%

70歳代 44人 48%

80歳以上 16人 18%

未回答 1人 1%

91人

性別
男 17人 19%

女 70人 77%

未回答 4人 4%

91人
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1　本日の講座はどのようにしてお知りになりましたか（複数回答可）
県医からの案内 28人 31%

南日本新聞フェリア 26人 29%

知人からの紹介 16人 18%
み な み の カ レ ン

ダー
9人 10%

医療機関にあったポス

ターチラシ
5人 5%

行政にあったポス

ター・チラシ
4人 4%

関係者からの紹介 2人 2%

その他 1人 1%

未回答 0人 0%

91人

２　研修会に参加しようと思われたきっかけは何ですか。（複数回答可）
興味があった 79人 87%

知人からの誘い 15人 16%

その他 5人 5%

未回答 1人 1%

100人

3　本日の講座はいかがでしたか。（複数回答可）

ほぼ理解できた 64人 70%

半分くらいは理解でき

た
5人 5%

良くわからなかった 3人 3%

未回答 19人 21%

91人

5　看取りや在宅医療について考えたことはありますか。

ある 80人 88%

ない 6人 7%

未回答 5人 5%

91人
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お住まいの
地域

年齢 性別
貴方の在宅医療に対する期待することや不安に思うことは何で
すか。

本日の話を聞いて、良かったことは何ですか その他ご意見ご感想

南九州市
20
歳代

女性
認知症になった本人の気持ちを理解することの大切さ、笑顔を増やせるように
していきたいと思いました。

南九州市
30
歳代

女性
認知症への考え方が理解でき、周囲の人がなった場合の対応も聞けて良かっ
た。

未回答
40
歳代

女性 家族の受け止め方や負担
在宅医療があることで、本人・家族への負担軽減や安心感が得られることが大
切だと思いました。認知症も原因がいろいろあり、本人・周囲の方の考え方や
これからできることがあり、取り組んで行きたいと思いました。

自分や親、配偶者の今後について考える機会になり良かったです。

鹿児島市
40
歳代

未回
答

林先生の鹿児島弁を交えた親近感の湧く語り口での説明が非常に良かった。大
きな声で明るく接する姿がとても素晴らしく、林先生がかかりつけ医の患者さ
ん達の笑顔が印象的であった。

姶良市
50
歳代

女性
・具合が悪くなった時、先生がすぐ来てくれるかということ。
・この思いが叶えられるような医療が受けられるかということ。

大変良かったです また、講演を受けたいと思います。

鹿児島市
50
歳代

女性 「認知症」人生の終わり考えさせられました。

鹿児島市
50
歳代

女性

「認知症になってもこの街で暮らし続けるために」という演題から、認知症の人
が在宅で生活を続ける体制の話かと思いました。たとえば、子供は県外にいて一
人暮らし、地域の集まりとかで認知症の為トラブルがあって地域の人が心配して
民生委員の人に相談、民生委員が子供さんに連絡。子供さんが「そうですか、こ
ちらの生活があるお嫁さんとうまくいかない、こちらに呼んでも来てくれない」
そんな時その方が住み続けたところで住続けるにはどうすればいいのでしょう
か。
今回の話は認知症理解と対応、といった内容で少し演題とずれていると感じまし
た。

鹿児島市
50
歳代

女性 在宅医療に対する不安が減りました。

鹿児島市
60
歳代

女性 林先生分かりやすく良い勉強をさせていただきました。

鹿児島市
60
歳代

女性 在宅医療が増えることを希望します。

鹿児島市
60
歳代

女性 子どものいない人はだれがキーパーソンになるか心配です。
優しい話し方で認知症の方の気持ちを丁寧に教えていただいた。今迄介護の方
の仕方の勉強が多かったです。これから歳を重ねる自分の助けになり良かった
です。

鹿児島市
60
歳代

女性 一人暮らしなので在宅医療は無理なのではと思ったりする 林先生の在宅医療を受けられるとよいかなーと １日笑ったり、学習したり良い一日でした。有難うございました。

鹿児島市
60
歳代

女性 今日は両先生の話でよくわかりました。 やはりかかりつけの先生は大事だと思いました。
こうして講座を聞くだけでも知識として覚えておくといいことが分かり良かっ
た。

鹿児島市
60
歳代

女性

夫が平成22年、２３年悪性脳腫瘍の手術、毎日抗がん剤治療を続けていた
が、ステロイド投与が続き、自力で生活できないようになり介助必要。平成２
６年１１月に入院、髄液がたまり、１２月にシヤント手術その後髄液に菌が入
り管を抜き抗生物質治療。この間３度の手術・脳のダメージ強く、意識障害で
家族も分からず未だ入院中だがこれ以上の快復は期待できず、いずれ自宅へ連
れた帰り、自宅での介護を考えている在宅医療のこと詳しく知りたく受講しま
した。

在宅医療のことが良く理解できた。
私たち家族にとってはどうしても必要な問題なので、主治医の先生やケアマネー
ジャーさんに相談しなければと思いました。

鹿児島市
60
歳代

女性
かかりつけの先生とは相談していないので機会があれば話し合っていきたいと
思います。

繁田先生の話林先生の話とても勉強になりました。

未回答
60
歳代

女性
今日のお話を聞いて、もしもの時に安心して在宅医療を受け入れながら生活し
ていけることを聞き、自分もそうしたいと思いました。（少々不安もあります
が…）

鹿児島市
60
歳代

男性 身近でできると患者も安心できると思った。
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鹿児島市
60
歳代

男性 マンション住まいの為、他居住者に悪いのでは？ 一人になった時、電話1本でも来てもらえる。 真剣に聞いていたが、前後のテーブルで雑音（人の声）がした

鹿児島市
60
歳代

男性
自分も在宅医療する機会が来ると思うが、その時は本日の講話を参考にしてい
きたいと思います。

在宅医療についてよくわかり、今後の生き方に尊重していきたいと思います。
いろんな話を教えていただき、今後の参考にし、講演を活かしていきたいと思い
ます。

未回答
60
歳代

未回
答

１人暮らしとなった場合、どこまで在宅で過ごすことができるのか不安
・動画でいろんな人が在宅で過ごしていることが分かった。
・認知症の理解につながる良い話であった。

いちき串木
野市

70
歳代

女性 認知症の症状の出方が徐々でいろいろあること。

鹿児島市
70
歳代

女性 日々楽しく前向きに過ごすこと、とても良い話でした。

鹿児島市
70
歳代

女性
認知症…切実な問題ですが、今のところ心配していない、現状に安心していら
れないことを痛感させられた。

鹿児島市
70
歳代

女性 １人暮らしなので、かかりつけの先生に相談して在宅医療に期待する、

鹿児島市
70
歳代

女性 今日の講話を聞いて安心しました。
認知症とは血管性認知症を予防する、体の病気、日常の運動を心がける、脳の
老化を防ぐ努力、新しいことに挑戦する、楽しく生活する。

鹿児島市
70
歳代

女性 眠気がきて頭に入らなかった

鹿児島市
70
歳代

女性 スライドを見て初めて知りました。 認知症の話は難しかった。資料が欲しかった。

鹿児島市
70
歳代

女性 子どもたちと一緒に世帯生活しています。

鹿児島市
70
歳代

女性

私は２年前に主人を在宅で亡くなりました。主人としましてはとても幸せだっ
たと思いますが、側で一緒に生活する身になりますとそれはそれは大変です。
２４時間目が離せません。共倒れになりそうです。最後は医療機関の方にお願
いした方が助かります。

いずれ私も介護のお世話になる日が来ます。子供達にもなるたけ迷惑をかけな
いように１日１日を楽しくしっかりと残り少ない日を過ごしたいと思います。

鹿児島市
70
歳代

女性

ごく初期の自覚症状は全部自分に当てはまります。この時点でどこの病院に行
けばよいのでしょうか？ちなみに今年も去年も「MRI」の検査をしましたが異
常はないと云われました。在宅医療の件、今通院している病院バスで30分く
らいの所なので、もし通院できなくなった時どうなるのかなあ・・・と不安に
なることはあります。

色々なことを改めて考える機会になりました。在宅医は自宅近くの病院にもう
今から変えた方がいいのかな？

鹿児島市
70
歳代

女性
家族の介護してくれる人の（いるかどうか）心配。まだ実感がわかないので考
えられない。

在宅医療の現実を知ることができ何か安心できました。これからの参考になっ
て大変助かります。

鹿児島市
70
歳代

女性
介護してもらうようになったら子供達（二人）が県外ですのであまりあてにで
きませんので在宅医療でどの程度できるか、また費用のことほど知りたいと思
いました。林先生のお話を聞き、色々なことが分かり安心いたしました。

認知症の色々なお話を聞き、元気なうちにやっておくべきこと、またはやる事
が分かり、良いお勉強させていただきました。できることを頑張ろうと思いま
した。

鹿児島市
70
歳代

女性
在宅医療は医師（医療）と看護・介護職、家族との連携が重要ですが、現実に
取り組むためには相当の知識と人間性が求められると思います。医師会・関係
機関でまずは人材育成に力を入れてほしいです。

・林先生の「在宅医療についての説明」が分かりやすくて理解できた。
・繁田先生はQ＆A式で分かる内容。これまでの講演と違った角度から対応の
仕方が学べてよかった。

鹿児島市
70
歳代

女性
在宅医療にするために近くに信頼できる先生がいない場合はどんな方法があり
ますか?

身近な問題で参考になりました。 薬の副作用について教えてもらいたいです。

鹿児島市
70
歳代

女性 認知症について、大分理解できました。有難うございました。

鹿児島市
70
歳代

女性
在宅医療を希望する時の手続きが分かりませんでしたが、よく理解することが
出来ました。一人暮らしなので、終末医療にとても不安に思っています。

具体的な説明をしていただきとてもよく理解できました。
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鹿児島市
70
歳代

女性 在宅医療は自宅周辺にないと思う 認知症に対して色々理解できたこと
もうちょっと認知症を知りたい。今日は大変参考になりました。有難うございま
した。

鹿児島市
70
歳代

女性

鹿児島市
70
歳代

女性
高齢になり癌の不安より認知症をまず案じています。笑いの生活、午前午後の
講話に元気と勇気をもらいました。

新聞も本も年ごとに活字離れになってきて、テレビの前の時間が多くなっている
ことに愕然とします。こういう講座に触れることで少しでも意欲を減退すること
の防ぎになったら幸いと思います。

鹿児島市
70
歳代

女性

一人生活の為、在宅医療を希望したいところですが、無理かなーと思っていま
すが…、こんな生活の人も多いと思いますが、何かいい方があるのでしょうか
（今は元気です）先生のお話を聞いて上の心配がなくなりました。有難うござ
いました。

・ビデオを見せていただいて林先生の明るい在宅医療に感動しました。笑いあ
りの在宅医療（先生が患者さんに向き合って話していらっしゃる姿、自分が患
者になったような気持ちで聞けてうれしかったです）
・認知症の戸惑い、年数をかけて認知症が出てくることを知りました。病気の
一つだから早く治療した方が良い事を知る。

鹿児島市
70
歳代

女性 一人暮らしの時２４時間どうして見守りきてくれるかな？ 癌について。NKの件。大変勉強になりました。 とても立派な話でした。明るく過ごしていきたいと思います。

鹿児島市
70
歳代

女性
かかりつけ医はないが、今のところ足腰の丈夫な間は自宅で過ごしたいと考え
ている。女の子がいないのでヘルパーさんを頼んで自宅でと考えている。独居
の為不安はある。

鹿児島市
70
歳代

女性
マンションに住んでいますが（１３階建ての６階）、治療にあたりいろんな物
音が気になります。騒音で周りに迷惑をかけないかと心配です。

常に笑顔を増やす、増やさせる工夫を考えよう。
主人と二人暮らし、子供はいないし、親族もいません。病院・施設などにお世話
になる時等保証人が必要の時に困るのではと心配しています。

鹿児島市
70
歳代

女性
色々聞けた良かったです。在宅のこと聞いたことはありましたが、今日話が聞
けて良かったです。

認知症の親を看て大変だったことを思い出しました。今度自分だなーと思って
いたので話を聞いて良かったです。

鹿児島市
70
歳代

女性
一人暮らしですので家ではと思っていましたが、色々な資源を使って一日も長
く家で生活する時間ができると安心しました。

知識をいただいて自分を見つめ直しが出来ます。 認知症の話題の多い社会自分に置き換えて心配します。

鹿児島市
70
歳代

女性
認知症にならないようにするにはどうしたらいいのか。子供から認知症にだけ
はなら成らないでね
物忘れがひどくなったような気がする。

年々物忘れが多くなった。自分だけじゃないこと良かった。 認知症は進むことなのか

鹿児島市
70
歳代

女性
在宅医療にも限りがあります。妻の私がどこまで元気でいられるか介助がどこ
までできるか不安です。

毎日不安なことが多少理解できました。 また聞きたいと思いました。

鹿児島市
70
歳代

女性

まだホームドクターを決めていませんので、７０歳を越えたら身体の不調の時
相談をするところがなく不安です。在宅医療のビデオを見ましたが、患者さん
にとってはホッと安心できる時間ではないでしょうか。各地域にも訪問してく
ださるお医者さんがたくさんいらっしゃればいいなと思います。

認知症のことが少しわかってよかったです。自分ではなりたくなくてもやがて
そうなった時に、家族がどう扱ってくれるのか今から家族（子供や孫）との関
係をよりよく保っていこうと自覚しました。本日は講話を聞きに来れて本当に
良かったです。有難うございました。

喜入町
70
歳代

女性
二人の子供は東京で主人と二人暮らしで心配していましたけど、話を聞いて
ちょっと安心しました。

全部のことが良かったです。少し安心しました。

未回答
70
歳代

女性
在宅介護で余裕がなく、あわてたところ等、改めてとても良い勉強になりまし
た。

Drのビデオ使ってのお話、私たちも先生にお願いしたいです。

姶良市
70
歳代

男性
自分の住んでいる地域で、かかりつけの医者（病院・医院）を特定する難し
い。往診してくれる医者（必要な時）

なるべく子供の世話にならないようにどんなことを心がけたら良いか、健康維持
に努めることはもちろんですが、それ以外のことも考えたい。自分の現在の考え
方では胃ろう措置は避けたいと思っています。現在は夫婦で病気の施療を受けた
らわりに元気に過ごしています。

鹿児島市
70
歳代

男性 在宅医療で終末を迎えたい。料理をこれから覚えたい。 認知症に対する認識。
雨の中を５０分かけて自転車できました。参加してとっても良かったです。いつ
も前向きにこまめに動くよう心掛けています。孫がいくつに（30-40才）に
なってもお年玉をあげたいです。

鹿児島市
70
歳代

男性
期待）患者を中心に医師の指導の下に、看護、介護等の職種の協力を得て最期
まで地域で生活できる体制が整いつつある。
不安）一人暮らしに変わった時の対応

・在宅医療の不安な点は、安心できる体制づくりも可能と分かりました。
・認知症について理解を深めることが出来ました。

個人として在宅医療について積極的に取り組む必要がある。
認知症について関心を持ちつ介る必要がある。

鹿児島市
70
歳代

男性
・一人暮らしになった時
・連れ合いが介護しなければならなくなった時

今は元気ですが、その頃（終末）に近づきつつあり焦らず共に過ごしていきた
い。

今後のことについてさらに心したいことを学んでいきたい。
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年齢 性別
貴方の在宅医療に対する期待することや不安に思うことは何で
すか。

本日の話を聞いて、良かったことは何ですか その他ご意見ご感想

未回答
70
歳代

男性
在宅医療、認知症、体の自由が利かなくなる、近い将来自分の姿ー介護してもら
う人に嫌われないように‘‘ありがとう！”を言えることを努めなければ

鹿児島市
80
歳以
上

女性
理想はピンピンコロリ。元気で長生き出来たら一番良いが、一人暮らしは不安
です。

元気をもらいました 家にこもらず友達と楽しんだり、稽古ごとやカラオケに行ったり努力している

鹿児島市
80
歳以
上

女性 分かりやすかった

鹿児島市
80
歳以
上

女性
主人が在宅介護でした。ほんとによかったと思っております。いつも側にいて
笑ったり、腹が立ったりもしたけど今はすごく感謝しております。私も在宅介
護を希望しております。

ほんとに有意義なお話で有り難く思いました。

鹿児島市
80
歳以
上

女性
Dｒより介助者（看護師他プロの方々）のレベルアップでも安心したい。Dｒ
の指示のすべてにゆだねること分かりホッ！としました。市の受付への対応方
法理解する必要を知り良かった。

在宅診療の発展を望みます。メニューによって多額の変化もわかり安心。出会
うDｒは素晴らしい方が良い事を学びました。

かかりつけの病院はありますが、自宅での看取りはお願いしています。医師会の
連携制度も充実しているとのことで安心。役所への対応もアピールしてほしい。
楽しい日々の行動を大切にしたい。Drに出会って話したPtの姿に感動しまし
た。今日のような講演にまた参加したい。

鹿児島市
80
歳以
上

女性 有難うございました。繰り返し聞かせてください。

鹿児島市
80
歳以
上

女性
在宅医療を希望したい。４０年前お姑さんの在宅医療で看護しましたが、今の
ような施設もなく家族で看ていました。大変でした。安心して医療が受けられ
ることを希望します。

鹿児島市
80
歳以
上

女性
私も一人暮らしです。在宅医療のことを聞いて先々のことを考え安心しまし
た。

こらからも講座を受けようと思います。有難うございました。

鹿児島市
80
歳以
上

女性

在宅医療にこしたることはないのですけど、子供たちは他県におり実際家で看
護（介護）してくれる人がいないので大いに不安があります。寝たきり状態に
なった場合やはり24時間見守りが必要だと思います。私の場合やはり施設・
病院だと思っています。

認知症の話が大変勉強になりました。 有難うございました。次回の講座を楽しみにしています。

鹿児島市
80
歳以
上

女性 子どもいないので不安です。老夫婦二人暮らしである。
具体的にお話し下さり勉強になりました。最後のお話の「笑顔を増やす工夫」
努力してみます。

鹿児島市
80
歳以
上

女性
認知症についていろいろ考えさせられました。心身を正常にして会話等も楽し
く笑って過ごせたらと…

鹿児島市
80
歳以
上

男性 期間が長くなると色々と難しい（本人・介護者とも） 全てです。有難うございました、 脳梗塞２回で困っていますが笑って暮らします。

鹿児島市
80
歳以
上

男性 家族の方が健康的に悪くなり介護できなかったりなった場合どうするか。 分かりやすく良かったです。

未回答
80
歳以
上

男性 在宅介護について。十分に理解できた講演でした。 是非次回の開催を希望します。

南さつま市
未回
答

未回
答

在宅医療でも検査等できることはたくさんあるのだと知れてよかった。 本日は貴重なお話を聞かせていただきありがとうございました。
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